

証券ネット取引、手数料無料化の流れ

証券のネット取引の広がりの中でも、手数料無料化の動きが広がっている。ユーナーにとってはありがたいことだが、業界にとっては過当競争の一因になってしまふ。この競争は、経済学の世界では昔から取り上げられる古典的なケースである。

品質など)でまったく同質の財やサービスで競争している業界で、限界費用がゼロに近ければ、激しい競争の結果、価格はゼロに近いところまで下がっててしまう。競争相手よりも少しでも価格や料金を下ければ、顧客を全て奪うことができる。



伊藤元重の

エコノウォッチ

るからだ。しかし、その結果費用）、価格や料金がゼロ（限界費用）に近いところまで下がってしまうと、固定費さえも回収できない状況になってしまいます。過当な競争で苦しむ証券業界などもその典型だろう。

こうした現象は、限界費用ゼロという特殊ケースの問題だけでなく、広く観察される。重要なポイントは同質競争に巻き込まれれば、果てしない価格競争になると、それを避けるために、どの事業者も必死になつて商品やサービスの差別化をしようとするのだが、それ

サブスクで稼ぐ形模索を

は簡単なことではない。いつぞ限界費用まで徹底して価格を下げる」と、逆転の戦略として利用できないか。こうした見方が出てもおかしくない。その典型的が、この欄で何度かに渡って取り上げたサブスクリプション（定額課金）のビジネスモデルだ。その典型的として、ネットフリックスの事例を再び取り上げよう。映画のようなコンテンツを追加的に観てももう限界費用はゼロである。そこで追加的にコンテンツを販売料金を低料金にするという競争が進むことになる。レンタルビデオの競争などそうした傾向が強かつた。ネットフリックスの逆転の発想は、それなら何本映

画を見るかに關係なくただにしようといふものだ。それでユーザーに最大限の満足を提供し、その満足分に見合った料金を、会費としての固定料金で回収しようというのだ。一部料金を活用するということだ。もちろん、ただしこうなことが重要ではない。これも取り上げたケースだが、「コストコ」のようなホールセールクラブでは、商品の価格を限界費用のところまで下げ切つて、これも顧客の満足分にあつた固定料金として会費を徴収するのだ。

に無料化して、固定料金部
分でコストを回収するビジネ
スモデルを模索する道も
ある。それこそ、果てしな
い料金引き下げから逃げる
道かもしれない。

一般に流通の世界では価
格とコストの差のマージン
(粗利)をどうするのかが、
常に大問題である。粗利が
高過ぎれば顧客を奪われる
し、粗利を削れば利益が落
ちる。サブスクは第3の道
を提供する。粗利はゼロに
して、顧客に全て利益還元
する。その上で、こうした
ビジネスモデルが評価され
るようなら、会費収入でビ
ジネスが回ることが期待で
きるので。

(学習院大学国際社会科学
部教授)